

JUAN J. LINZ: *Obras Escogidas* (edición a cargo de JOSÉ RAMÓN MONTERO y THOMAS JEFFREY MILEY), Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, Madrid, 2008- , 7 vols.

Con la publicación de las *Obras Escogidas* de Juan José Linz Storch de Gracia (Bonn, 24 de diciembre de 1926) por el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales —en adelante CEPC o, simplemente, el Centro—, se colma por un lado la incontestable necesidad de que el mundo académico de habla española tuviese por fin un buen acceso a su valioso legado de textos fundamentales en política comparada o sociología y, por otro lado, se hace justicia a quien muy posiblemente pueda identificarse como el científico social español vivo más brillante y universal. De hecho, no resulta exagerado seguir afirmando de él esas mismas cualidades incluyendo también a los ya fallecidos, con permiso tal vez de la faceta de pensador social y político de José Ortega y Gasset quien, en todo caso, fue primordialmente un filósofo y ensayista por lo que, en consecuencia, no encaja con una definición estándar contemporánea de sociólogo o politólogo.

Al margen de estas consideraciones superlativas que relacionan en calidad e influencia a un gran maestro con todos los demás de su disciplina —y que son, por definición, cuestionables—, lo que no resulta en absoluto discutible es que la obra del profesor Linz tiene tal relevancia y altura que merecía esta ambiciosa empresa bibliográfica del CEPC; iniciada hace dos años gracias al impulso y la reconocida visión del anterior equipo directivo, con José Álvarez Junco como director y Javier Moreno como subdirector de Publicaciones, y que ha sido culminada —o, más exactamente, lo será a lo largo de 2009 y 2010 cuando vean la luz todos los volúmenes proyectados— por la actual directora Paloma Biglino y su subdirector Luis Delgado. La edición, que es desde luego magnífica, ha estado a cargo de José Ramón Montero y Thomas Jeffrey Miley, aunque su elaboración ha sido minuciosamente revisada por el propio autor, lo que le otorga un valor añadido casi emocionante.

Gracias a esta iniciativa, Linz queda oportunamente unido a otros cuatro grandes clásicos españoles de los estudios políticos y jurídicos que, a lo largo de los últimos veinte años, han merecido por parte del Centro la respectiva edición de una colección de estas características: el Presidente de la II República, Manuel Azaña (2007); el catedrático de Historia de las ideas políticas, Luis Díez del Corral (1998); y los también catedráticos y presidentes del Tribunal Constitucional, Francisco Tomás y Valiente (1997) y Manuel García Pelayo (1991). En este caso además, como ya ha quedado mencionado, con la circunstancia feliz —y también significativa para valorar la importancia de su trabajo— de que Juan J. Linz vive y, pese a que sufre una grave dolencia de espalda que le impide viajar a España, sigue estando activo para ver estas *Obras* publicadas. Sin duda, es difícil encontrar una personalidad académica que reúna en estos momentos más condiciones para poder ser considerado un clásico vivo.

Es cierto que, a diferencia de los otros cuatro autores antes citados que ya cuentan con su obra publicada por el CEPC, esta colección no tiene pretensión exhaustiva sino de selección ya que, como explica el propio Linz en el Prólogo —que se hace en el volumen 1.º—, carecía de sentido publicar unas obras completas. Por un lado, según él, porque no estaba justificado traducir al castellano algunas obras en principio prescindibles como las casi mil páginas de su tesis doctoral sobre la elecciones alemanas de 1953 (1); y,

---

(1) No obstante, el mismo Linz no se resiste a reivindicar a renglón seguido el valor de esa investigación doctoral que, por cierto, tampoco está publicada en alemán y que en inglés sólo es accesible en el manuscrito microfilmado (LINZ, 1963). Así, en el discurso que preparó para la presentación de estas *Obras Escogidas* en el CEPC el 15 de diciembre de 2008 —y que leyó, en su ausencia, José Ramón Montero— Linz comenta desde Hamden, en Connecti-

por otro lado, porque en el conjunto de su obra hay reiteraciones que responden a ligeras revisiones o progresos sobre un mismo asunto, cuya reproducción literal sólo habría provocado innecesarios y confusos solapamientos. Precisamente por eso, el valor de la edición viene sustancialmente a corresponderse con el de unas obras completas pero con la ventaja añadida, gracias a la cortesía de los dos editores y del propio Linz —quienes han decidido conjuntamente qué incluir y qué descartar—, de que se le ofrece al lector la selección autorizada de lo que, a partir de ahora, habría que considerar *locus classicus* para cada una de sus tesis y contribuciones empíricas más célebres (2).

La segunda diferencia de Linz con los otros cuatro prestigiosos autores españoles a los que el Centro ha publicado sus Obras es que, como se decía al principio de esta recensión, la edición en este caso no sólo es justa sino especialmente necesaria. Es verdad que supone siempre una contribución apreciada por investigadores, estudiantes y público general el que se reúna, sistematice y facilite la producción de un pensador ilustre como homenaje personal y reconocimiento de su importancia para las ciencias sociales o jurídicas de España y América Latina. Sin embargo, en el caso de Linz la aportación que hace una publicación como ésta no consiste tanto en premiar u honrar —aunque sin duda resulte merecido hacerlo también por esa razón (3)— como en posibilitar el acceso a sus obras que no estaban en mu-

---

cut, a sus amigos y alumnos reunidos en Madrid, tanto la importancia sustantiva de aquellas elecciones de posguerra —las segundas en la historia de la República Federal de Alemania, que aseguraron la posición de Konrad Adenauer—, como el hecho de que su tesis «podría contribuir al conocimiento del sistema de partidos alemán y de la estructura social alemana de la época, además de ser un muy interesante ejemplo del uso de encuestas en el estudio del comportamiento electoral».

(2) A lo que también contribuye sobre manera la excelente bibliografía que se incluye (CHEHABI, 2008) donde se distinguen las obras más importantes de las secundarias.

(3) No era seguramente tan imperativo conceder al profesor Linz nuevos honores y galardones pues, al fin y al cabo, ha sido ya distinguido con los máximos que se conceden en España entre los que se cuenta el Premio Príncipe de Asturias de Ciencias Sociales en 1987, el Premio Nacional de Ciencia Política y Sociología del CIS en 2004 y los doctorados honoris causa por las universidades de Granada (LINZ, 1977), Autónoma de Madrid (LINZ, 1992) o País Vasco (LINZ, 2002). Entre sus también múltiples distinciones concedidas fuera de España, destaca el premio Johan Skytte de ciencia política de 1996 —el más prestigioso de la disciplina, que se le concedió en su segunda edición, inmediatamente después que a Robert Dahl (véase LINZ, 1996)— y es también doctor honoris causa por las universidades de Oslo, Georgetown y Marburgo; a lo que hay que sumar su pertenencia —como miembro honorario o correspondiente— de diversas Academias, órdenes, asociaciones profesionales y centros de investigación entre los que se encuentra el viejo Instituto de Estudios Políticos, hoy convertido en el CEPC que publica sus *Obras*.

chos casos dignamente editadas en español y, también en su mayor parte, no estaban siquiera traducidas (4). Como apunta Julián Santamaría (5), a Linz le precedía la fama —incluso, la leyenda, desde los remotos años cincuenta cuando era ya considerado un sabio fascinante que trabajaba en las mejores universidades norteamericanas—, sin que en España su obra sea tan conocida como su persona. No ha habido hasta la fecha difusión ni continuidad a la hora de publicar sus trabajos que, las pocas veces que aparecían en español, lo solían hacer «en editoriales oscuras, ediciones de escasa tirada y traducciones dudosas». El CEPC ha venido a poner fin a esta anomalía pues no podía ser, en suma, que el politólogo y sociólogo español más influyente no tuviese su trabajo publicado en su idioma materno y, por añadidura, con la calidad que merecía (6).

Claro que también cabe preguntarse hasta qué punto es español Juan José Linz. Es el interrogante que plantea José Álvarez Junco (7) y sobre el que conviene detenerse un momento pues, al menos a priori, su españolidad podría resultar cuestionable. Pese a que aún hoy sigue teniendo pasaporte español, la compleja identidad nacional de Linz se refleja tanto en la faceta personal —por ser de padre alemán si bien de madre española, y por haber nacido en Bonn y vivido durante niño en Berlín, aunque la mayor parte de su infancia transcurriera en Madrid o Salamanca (8)— como, sobre todo, en la académica. Y es que, aun siendo cierto que se formó inicialmente en España (9), sus vínculos con las universidades norteamericanas son muy tempra-

---

(4) La enciclopedia virtual Wikipedia, en su versión en español, aún decía de Linz el 3 de enero de 2009 que «sólo una pequeña parte de sus trabajos están traducidos al castellano» y que, pese a que algunas de sus contribuciones son esenciales para la comprensión de la España contemporánea, «muchos de esos trabajos nunca han sido publicados en España» ([http://es.wikipedia.org/wiki/Juan\\_Jos%C3%A9\\_Linz](http://es.wikipedia.org/wiki/Juan_Jos%C3%A9_Linz)). Con la aparición de estas *Obras Escogidas*, ambas apreciaciones quedan afortunadamente obsoletas.

(5) También durante la presentación de estas *Obras Escogidas* en el CEPC, el 15 de diciembre de 2008.

(6) En todo caso, esta publicación es también la más importante sobre Linz en cualquiera de las tres lenguas en las que escribe indistintamente —es decir, incluyendo su obra publicada en alemán y en inglés— o en los otros muchos idiomas, hasta quince, en los que ha sido difundida su obra: portugués, francés, italiano, noruego, sueco, húngaro, polaco, ruso, turco, japonés, coreano o farsi.

(7) Véase la Presentación de las *Obras*, que se hace en el volumen 1.º (ÁLVAREZ JUNCO, 2008).

(8) Es interesante notar que la ya mencionada Wikipedia, en su versión española, incluye a Linz en la categoría de «sociólogo y politólogo de España» ([http://es.wikipedia.org/wiki/Juan\\_Jos%C3%A9\\_Linz](http://es.wikipedia.org/wiki/Juan_Jos%C3%A9_Linz)), mientras la versión alemana le denomina «deutsch-spanischer» ([http://de.wikipedia.org/wiki/Juan\\_Linz](http://de.wikipedia.org/wiki/Juan_Linz)); páginas web accedidas, en ambos casos, el 3 de enero de 2009.

nos y se hacen ya estables desde finales de la década de los cincuenta. Sin embargo, pese a que Linz sea en efecto un científico social español poco español, el hecho es que ha sido él mismo quien ha elegido ejercer de tal tanto en lo personal —imborrable la huella de la madre Pilar, profunda la influencia de la esposa Rocío, paternas sus relaciones con cuantos investigadores españoles hayan tenido la suerte de beneficiarse de su disponibilidad y atenciones en su casa de Nueva Inglaterra, etc.— como en lo intelectual. Es cierto que, salvo una efímera experiencia en la Universidad Autónoma de Madrid y su colaboración más reciente en el Centro de Estudios Avanzados en Ciencias Sociales de la Fundación Juan March, su carrera investigadora y docente se desarrolla en EEUU: primero en la neoyorquina Universidad de Columbia y luego, en una relación que va a durar más de cuarenta años, en Yale. Sin embargo, Linz es sobre todo español porque, pese a ser un comparativista y pese a haber adoptado un enfoque académico fundamentalmente anglosajón —condimentado con una erudición más bien germánica—, la temática sustantiva que le ha obsesionado toda su vida ha sido, en su práctica totalidad, española (10).

Como han resaltado, entre otros, Julián Santamaría —y el propio Linz ha reconocido—, esa combinación entre perspectiva comparativa e interés permanente por España se conseguía a través del recurso al estudio de caso. Sus trabajos, en efecto, abordan grandes temas politológicos o sociológicos en principio universales aunque con la apostilla muy frecuente de «el caso de España», gracias a la cual se permite profundizar en los detalles de nuestro país, advertir de los matices, detenerse en la Historia, etc. Luego, los hallazgos generados tras el análisis exhaustivo de la realidad española han sido replicados y contrastados en otros contextos por él o, sobre todo, por sus discí-

---

(9) Linz ha destacado siempre la excelente formación académica recibida en tanto su educación secundaria, en el Instituto Ramiro de Maeztu de Madrid, como en la doble licenciatura universitaria obtenida después en las Facultades de Derecho y de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad Complutense de Madrid. Luego, a finales de los años cuarenta inició su formación de posgrado precisamente en lo que hoy es el CEPC; tal y como él mismo recordaba el 15 de diciembre de 2008 en su mencionado discurso para la presentación de estas *Obras*: «el Centro me trae memorias de nada menos que 60 años de vida intelectual. Entré en 1948 en el entonces Instituto de Estudios Políticos como colaborador de Javier Conde, que era entonces su director».

(10) Lo que incluye largas estancias en España no tanto profesionales en el sentido de vinculación a universidades o centros de investigación, pero sí para realizar trabajo de campo e incluso durante la Transición, a lo largo de dos años sabáticos que van desde 1976 a 1978, una cierta observación participante: (MILEY y MONTERO, 2008a: lv-lvii) que se traduce además en la elaboración de una importante base de datos a partir de sus recortes de prensa (KNECHT, PEACH y FERNÁNDEZ, 2007).

pulos: Francia, Portugal, Italia, Este de Europa, América Latina, Canadá, Asia Oriental, etc. tras lo que sí es ya posible, por un lado, alcanzar generalizaciones *caeteris paribus* a toda la disciplina y, por el otro, extraer hasta qué punto la realidad española es extraña o normal (11). Y, desde luego, la conclusión más habitual a la que Linz ha ido llegando es que España era un país mucho menos raro de lo que parecía a los cultivadores del *Spain is different*. Emilio Lamo (12) viene a subrayar que los asuntos politológicos que le interesan a Linz son los que pueden ser considerados españoles por antonomasia: el fascismo, los regímenes totalitarios/autoritarios, las transiciones y quiebras de la democracia, los nacionalismos, las élites, etc. Sin embargo, y por fortuna, Linz nunca trató esa temática desde un acercamiento «excepcionalista» o enfocado desde el punto de vista del «problema de España», como si el país consistiese en una realidad exótica y muchas veces anómala sino, al contrario, desde la óptica normalizadora de la Política Comparada.

Estos son precisamente los distintos temas que completan la colección de sus *Obras Escogidas*, para las que los editores han optado por dividir en siete grandes bloques que se corresponden con sendos volúmenes (13):

- 1.º) Fascismo: perspectivas históricas y comparadas.
- 2.º) Nación, Estado y lengua.
- 3.º) Sistemas totalitarios y regímenes autoritarios.
- 4.º) Democracias: quiebras, transiciones y retos.
- 5.º) Economía y empresarios en España.
- 6.º) Partidos y élites políticas en España.
- 7.º) Historia y sociedad en España.

Esas son en efecto, a juicio de los editores, las principales líneas de investigación que ha ido cultivando a lo largo de su trayectoria intelectual y que, pese a su aparente heterogeneidad, guardan unidad y coherencia. Si se vuelve a leer la anterior relación, se comprueba que el hilo conductor ha sido la preocupación por la democracia y, por supuesto, por su aplicación práctica sobre España. Linz ha tratado de analizar los problemas de la democracia, o de su ausencia, en su sentido más amplio, atendiendo a los factores que propician o dificultan las democratizaciones —modernización social o persistencia de las tradiciones, alcance de la construcción nacional previa y pluri-

(11) Véase también GÓMEZ-REINO, ORIZO, VILA CARRO *et al.* (1993).

(12) También durante la presentación de estas *Obras Escogidas* en el CEPC, el 15 de diciembre de 2008, en unas palabras luego reproducidas en prensa: Emilio LAMO, «Espejo de un siglo», *ABC*, 10 de enero de 2009.

(13) El criterio sistemático que se sigue en el plan de la publicación es afortunadamente temático y no cronológico ya que, como apunta el propio Linz, eso sólo hubiera sido útil para conocer su evolución intelectual y el contexto temporal en que se escribió cada trabajo.

nacionalismo, eficacia del Estado, actitudes de las élites, etc.—, de los mecanismos institucionales que hacen que funcione bien, se perciba como legítima y se consolide —parlamentarismo, federalismo, etc.—; e igualmente de los procesos que llevan a su deslegitimación, ineficiencia, inestabilidad y quiebra, incluyendo movimientos ideológicos como el fascismo.

Pero, si España como tema ha sido importante para la ciencia política producida por Linz, también merece desarrollarse brevemente lo importante que Linz como maestro ha sido para la ciencia política producida en España (14). Cada vez que Linz volvía periódicamente desde EEUU a España —durante la década de los sesenta, setenta y ochenta, a participar en proyectos de investigación, simposios o seminarios y muy diversas publicaciones— no sólo fue trayendo consigo su sabiduría, sino también las importantes novedades metodológicas de los centros politológicos y sociológicos más avanzados del mundo, o simplemente un estilo anglosajón de hacer ciencia social (15). Al mismo tiempo, la cantidad de españoles que durante ese tiempo se aprovecharon de su posición como profesor en Yale para formarse o para completar su formación junto a él, contribuyó también a esa enorme contribución de Linz para que la ciencia social española haya avanzado en los últimos decenios según pautas internacionales; que es como decir norteamericanas (16). Linz ha prestado un gran servicio a la ciencia en España

---

(14) Véanse JEREZ (1993) y MONTERO (2006).

(15) Emilio LAMO (2009), en cambio, ve en Linz mucho más la huella de la tradición intelectual germana que la norteamericana, resultando su obra una especie de epígono de aquella generación de intelectuales alemanes florecida a finales del XIX y comienzos del XX con la inestimable colaboración del Imperio austro-húngaro. Linz sería así germánico en cuanto: (i) heredero de Max Weber, por compartir su saber universal y enciclopédico o por haber sido una fuente permanente de inspiración, ideas y conceptos; (ii) brillante cultivador de la idea de que la ciencia social es saber sintético —a diferencia del énfasis anglosajón por lo analítico— que requiere la colaboración, sin parcelaciones, de la historia, el derecho, la política, la economía, la cultura, el arte, etc.; (iii) lector de los clásicos; y (iv) de singular posicionamiento ideológico en las «terceras vías» que huyen del marxismo y del anti-marxismo. De ese modo, Linz sería «heredero también del destino histórico de aquellos alemanes que acabaron en las Universidades americanas». Y así en Columbia, mientras él aprendía de Lazarsfeld o de Merton los rigurosos métodos de investigación social empírica —encuestas, grupo de discusión, entrevistas en profundidad, etc.— enseñaba a los americanos las cosas interesantes que dicen los europeos. Y añade Emilio Lamo que, gracias a la larga experiencia americana, Linz consigue decir cosas que son al tiempo importantes —es decir, europeas— y ciertas —es decir, anglosajonas—.

(16) Entre las 64 tesis doctorales que ha dirigido, y que se mencionan en el retrato que se incluye en el volumen 1.º (MILEY y MONTERO, 2008a), se incluyen bastantes españoles —curiosamente, casi todos ellos sociólogos— como José J. Toharia, Jesús de Miguel, Pedro González Blasco, Roberto Garvía, Helena Varela, Ana Guillén, Elena García-Guereta o Xavier Coller. A ellos hay que unir los convertidos en sus discípulos o estrechos colaboradores des-

comportándose, afortunadamente, como poco español desde el punto de vista científico —al menos en relación con los sociólogos y politólogos de su generación—, y ayudando en consecuencia a que los españoles se comportasen al modo anglosajón. Ha desempeñado, de este modo, una función parecida a la realizada por Giovanni Sartori —para Italia— o Stein Rokkan —para Noruega—, quienes por cierto han conformado junto a los estadounidenses Robert Dahl y Seymour Lipset su grupo de grandes amistades entre los colegas más *senior*.

Luego, por supuesto, Linz ha sido también importante para toda la ciencia política en general. José Álvarez Junco se refiere la excepcional repercusión de su pensamiento en el ámbito internacional, más allá de los círculos académicos españoles, americanos o alemanes, hasta los lugares más remotos del mundo a través de sus innumerables discípulos —españoles y norteamericanos, desde luego, pero también latinoamericanos, nórdicos, alemanes, polacos, griegos, iraníes, coreanos, taiwaneses,...— a los que supo inculcar el interés por tantísimos temas que a él le apasionaban. Su obra es desde luego extraordinariamente diversa y amplia, pues supera las trescientas publicaciones aparecidas en una quincena de idiomas (17). El volumen 1.º de la co-

---

pués de ser doctores —como Amando de Miguel, José Ramón Montero, o Miguel Jerez— y los estadounidenses hispanistas que también ha formado —Robert Fishman, Patricia Craig o Thomas J. Miley— o ha ayudado más tarde, como Richard Gunther.

(17) Una obra así, desde luego, no está exenta de posibles críticas; en particular de tres tipos, como las que sanamente recordó Julián Santamaría en la presentación de las Obras el pasado 15 de diciembre de 2008:

a) La crítica metodológica: «La diversidad de enfoques, histórico, sociológico y político, ha dado lugar a numerosas discusiones sobre el método o la falta de método de Juan Linz. No entraré en ese punto, porque, a mi juicio, se trata de una discusión banal que hace referencia más que al método al estilo. Linz tiene un estilo propio y diferente. El gusto por el detalle le lleva a veces a largas digresiones en que, por un momento, da la sensación de alejarse del argumento principal al que, sin embargo, siempre vuelve. El gusto por la descripción, ineludible cuando se abordan cuestiones inéditas, oscurece, en ocasiones, su profundo conocimiento de la teoría sociológica y la teoría política que están en la base misma de su formación académica y resta visibilidad a la aportación de conceptos y claves que atraviesan toda su obra. En cuanto al método, Juan Linz ha sido siempre un comparativista que, frente a otros muchos, ha contado con la ventaja de conocer muchas lenguas y de utilizar ese conocimiento para ampliar hasta límites, a veces increíble, el número de casos que introduce en sus comparaciones. A veces, utilizando técnicas cuantitativas y, a veces, donde, a mi juicio, encontramos lo mejor de él, basándose en análisis cualitativos.»

b) La crítica ideológica: «Una obra tan extensa no puede suscitar adhesiones incondicionales. Hay temas muy polémicos como la introducción del término “pluralismo”, aunque fuera “limitado”, para identificar el autoritarismo en general y el franquista, en particular; polémicos no tanto por la pertinencia académica del término como por su ambigüedad política.

lección ofrece una utilísima clasificación elemental de esa impresionante producción por temas y por años que abarca desde 1949 a 2007 (18). Los trabajos sobre el propio Linz también constituyen toda una categoría en sí misma —pues rondan ya la cincuentena—, y se han publicado en español, inglés, francés, italiano, portugués, e incluso en noruego y estonio (19). Ahora, tras la publicación de estas *Obras escogidas*, es posible emular la típica expresión editorial de los juristas y aplicar el «*vid.*, por todos», al excelente retrato biográfico de cincuenta páginas que realizan los dos editores en el Volumen 1.º, dispensando así de la lectura de esos otros trabajos. En efecto, Miley y Montero (2008a), hacen un exhaustivo repaso en clave biográfica; lo que permite un entendimiento cabal sobre cómo sus vivencias personales y sus contactos con otros investigadores y con políticos, condicionaron sus preocupaciones intelectuales (20).

---

[Además, en] el excelente análisis sobre la evolución de la Falange, cabría una interpretación más maquiavélica de la Ley Orgánica del Estado como un intento de Franco para preservar, hasta el final, su capacidad de arbitraje sobre los distintos grupos que formaban su coalición manteniendo vivas y enfrentadas las contrapuestas expectativas ante la sucesión de los tecnócratas del Opus Dei y los burócratas del Movimiento.»

c) Y hay por fin una crítica a cierta imprudencia por las contadas ocasiones en que el autor abandona la posición propia del científico, que sólo trata de explicar la realidad, y se atreve a hacer pronósticos de futuro sobre la caracterización del sistema español de partidos antes de que comience su andadura en los años setenta, otorgando por ejemplo a priori un desmesurado peso al Partido Comunista (LINZ, 1967b).

(18) El exhaustivo capítulo bibliográfico, que ya antes se ha mencionado, es obra de CHEHABI (2008) quien, con ayuda de los editores, viene a actualizar una versión anterior (CHEHABI, 2006). A la luz de estos datos sobre el tamaño de su bibliografía, se toma además mayor conciencia de lo que hubiera significado optar por unas obras completas en vez de éstas escogidas. Por otro lado, es interesante destacar que el primer trabajo publicado consiste, como ésta, en una reseña publicada en la *Revista de Estudios Políticos* (LINZ, 1949).

(19) Entre estos trabajos acerca de Linz, destacan los libros homenaje en inglés de GUNTHER (1993), CHEHABI y STEPAN (1995), MAINWARING y VALENZUELA (1998), y MARCET y MONTERO (2007), así como un número monográfico de la *Revue Internationale de Politique Comparée* (vol. 13, 1, de 2006) que está en francés. Como piezas individuales merecen una mención especial DE MIGUEL (1993), LIPSET (1995), SNYDER (2007) y la que hizo el propio LINZ (1997); todas ellas en inglés. En francés, puede verse GENIEYS (1994); en portugués, AVELAR (2001); y en italiano, SCHMITTER (2003). No hay, en cambio, ningún trabajo sobre Linz en alemán mientras que los estudios sobre su figura en español, hasta la aparición de esta colección del CEPC, era también sorprendentemente escasa y aparte de la publicación de algunas conversaciones de tipo más bien periodístico —entre las que merece citarse LINZ (1994)— sólo destacaban las semblanzas generales realizadas por MURILLO (1992) y, sobre todo, MONTERO (2006) en sendos discursos de «Laudatio».

(20) Esas experiencias individuales incluyen, nada menos, que el hundimiento de la II República en España y del régimen de Weimar en Alemania, los advenimientos del fascismo

Pero el trabajo realizado por los editores de esta colección va mucho más allá de la reunión de las obras más significativas de Linz y de la redacción de un par de buenos trabajos introductorios de factura original (21). Se trata de una obra integral, muy elaborada y cuidada —desde el elegante diseño de los volúmenes en tapa dura— a la que han contribuido muchos bibliotecarios y documentalistas, mecanógrafos, jefes editoriales y correctores, y que, por parte de los editores, incluye el esfuerzo múltiple de la cuidadosa selección de los escritos, su búsqueda y recuperación, la ordenación por criterios sistemáticos, la coordinación de las excelentes traducciones (22), la edición de miles y miles de páginas y la discusión en profundidad con el autor de todos los detalles. Thomas Jeffrey Miley ha realizado, además, lo que Linz califica como «ímprobo esfuerzo» al preparar un índice onomástico y temático excepcional, que desde luego facilita la consulta. Es difícil, en suma, criticar una colección a la que se le ha prestado tanta atención y que además contiene textos ya clásicos de un indiscutible maestro (23). No obstante, siempre podrá cuestionarse los criterios que han llevado a elegir los temas para los siete volúmenes y las obras que se incluían en cada uno de ellos. Es verdad que el propio Linz ha supervisado la selección, pero tal vez llame a alguien la atención —como ha ocurrido con quien firma esta recensión— la ausencia de un tomo específico sobre temas sobre los que el autor es también una re-

---

y luego de la guerra en ambos países, la célebre diferenciación entre el intenso pero corto totalitarismo nazi y el prolongado autoritarismo franquista, o por fin la instauración y consolidación de la democracia —que él disfrutaba en EEUU— primero en la Alemania de la década de los cincuenta y luego en la España de los setenta.

(21) El trabajo de introducción está tan pensado que los editores nos ayudan, en el volumen 1.º, a distinguir lo que es una Presentación —de José Álvarez Junco, como Director entonces del CEPC— un Prólogo —del propio Linz—, un Prefacio —de los editores sobre la colección—, y una Introducción —también de los editores, en este caso sobre el volumen 1.º.

(22) En los dos primeros volúmenes, los traductores son Francisco Beltrán, Eva Rodríguez Halffter, María Teresa Casado, María Fernández Mellizo y la propia esposa de Linz, Rocío Terán, que tan importante es para explicar en su compleja totalidad la faceta no solo personal sino también académica del maestro. El propio Linz confiesa haber realizado la pesada «y a veces frustrante» tarea de revisar, junto a su mujer, todas las traducciones para respetar y tratar de conservar su estilo peculiar al poner sus textos en español.

(23) Hay una posible objeción que el propio Linz se encarga muy honestamente de reconocer en su discurso de presentación de diciembre de 2008: «Muchos de mis escritos han sido en colaboración o han formado parte de proyectos colectivos. A veces me siento algo incómodo al verlos como parte de estas *Obras Escogidas* porque incluyen ideas desarrolladas en interminables horas de discusión con mis coautores, textos que han pasado por muchas revisiones y resulta imposible saber de quién fue la idea, a quién se le ocurrió la formulación de una pregunta o quién redactó la primera versión de nuestras respuestas».

ferencia: religión y política, elecciones y comportamiento electoral, la discusión institucional presidencialismo-parlamentarismo, o América Latina (24).

Por ahora, como se ha aludido ya antes, la colección solo cuenta con dos volúmenes publicados y que, por tanto, son los únicos que se pueden comentar: *Fascismo*, y *Nación, Estado y lengua*. Sobre *Fascismo*, Linz es un autor que no se contenta sólo con su conocimiento —incluso de primera mano— de los casos de Alemania y España, sino que en sus trabajos se incorpora gran número de países adicionales de la Europa de entreguerras, abundantes datos empíricos de militantes o seguidores de los partidos fascistas, y un tratamiento exhaustivo del contexto histórico y de la teoría social, que Linz domina a la perfección para establecer tesis sobre las condiciones de éxito o fracaso. No obstante, en el Volumen, junto a la perspectiva comparada, se centra particularmente en las vicisitudes de la Falange y del Movimiento en la España franquista (25).

En el Volumen sobre *Nación, Estado y lengua*, la comentada tensión inherente a Linz entre comparación de países y preocupación específica por España, acaba resolviéndose más claramente a favor del estudio de caso que de una línea general de investigación sobre el federalismo, los nacionalismos o el plurilingüismo. Examina los problemas de la construcción del Estado y de la nación en algunos países europeos, así como la difícil coexistencia de la democracia y del federalismo en sociedades multinacionales pero se centra en España, de la que a Linz le preocupa la propia pluralidad regional y nacional de su sociedad como condicionante —aunque más bien la considera un desafío estimulante— para la democracia. Por eso comienza a analizar la cuestión a mediados de los setenta, en el contexto de la víspera de la transición española que se anuncia. Su enfoque es sobre todo histórico y social, basado en su conocimiento profundo sobre la estructura social de Andalucía o el conflicto nacionalista en el País Vasco y ayudado por su célebre metodología de encuesta que interroga por las identidades duales regional y estatal —«sólo español», «más español que...», «tan español como...», etc.— que hoy se ha incorporado como pregunta de los sondeos del Centro de Investigaciones Sociológicas. La conclusión de Linz tras el estudio de la realidad territorial y nacional de España remite a las bondades de la solución

---

(24) Sobre religión y política destaca LINZ (1980b y 1991a), sobre elecciones y comportamiento electoral LINZ (1967a, 1967b y con DATA 1980), y sobre la discusión institucional presidencialismo-parlamentarismo LINZ (1990a, 1990b) así como LINZ y VALENZUELA (1994).

(25) Véanse, por ejemplo, LINZ (1976, 1980 a y 1998). La Introducción del volumen 1.º (MILEY y MONTERO 2008b) es también muy útil y demuestra que el autor ha cultivado la temática del fascismo desde los años treinta y cuarenta —obviamente, no aún como científico social— hasta la década de los noventa.

federal en forma de Estado de las autonomías, aunque él o alguno de sus discípulos —significadamente Thomas J. Miley para el caso de la política lingüística catalana— puedan por supuesto criticar algunos elementos perniciosos del edificio (Miley y Montero, 2008c) (26).

Y quedamos así a la espera impaciente de los cinco futuros tomos que aparecerán en 2009 y 2010 y que deben incluir las aportaciones más clásicas de Linz al estudio de los sistemas totalitarios y los regímenes autoritarios (27), las democracias —incluyendo quiebras y transiciones— (28), la economía y los empresarios en España (29), los partidos y élites políticas en España (30), y la historia y sociedad en España (31). Cuando la colección esté completa, el CEPC podrá presumir de una extraordinaria edición que también hace honor a su propio prestigio y misión como organismo nacional de referencia en el análisis y difusión de la realidad jurídica y politológica española o internacional.

Los editores —José Ramón Montero y Jeffrey Miley— finalizan su Prefacio refiriéndose a la bondad machadiana de su maestro y José Ramón Montero, cuando escribe en solitario sobre Linz, utiliza la misma expresión (32). A sus elogios personales hay que unir la enorme cantidad de amigos y discípulos que le llevan homenajando desde hace quince años y que subrayan su sencillez, su curiosidad intelectual, su simpatía, su disponibilidad total, su gusto por la charla, etc. Tanta coincidencia solo puede significar que Linz es una persona buena en todos los sentidos de la palabra. Esto último puede parecer secundario al lector que, como investigador o lector de ciencia social, lo que le interesa es la calidad científica de la obra sin preocuparse mucho de la calidad personal del autor. Pero, parafraseando a Tocqueville, aunque sea habitual entre los politólogos preferir lo útil a lo bello o noble y hacer por tanto que la belleza científica lo sea por ser útil, el caso de

---

(26) Es una lástima no haber incluido su trabajo sobre la secuencia electoral, centrado en el caso de Yugoslavia (LINZ y STEPAN, 1992). Sí están LINZ (1973, 1975a, 1981c, 1985 y 1999) y LINZ *et al.* (1986).

(27) Véanse LINZ (1964, 1974, 1975b, 2000) y LINZ y CHEHABI (1998).

(28) Véanse LINZ (1993, 2006), LINZ y STEPAN (1978, 1996) y LINZ, STEPAN y GUNTHER (1996).

(29) Véanse LINZ (1988) y LINZ y DE MIGUEL (1966).

(30) Véanse LINZ (1967b, 1970) LINZ *et al.* (1981b), LINZ y MONTERO (1986, 1999), y LINZ, GANGAS y JEREZ (2000). Véase también JEREZ (2008).

(31) Véanse LINZ (1977, 1980b, 1981b, 1984, 1991a) y LINZ *et al.* (1981b).

(32) Tanto para acabar su «Laudatio» de Nueva York, con motivo de la entrega del Premio Nacional de Ciencia Política y Sociología (MONTERO, 2006) como en sus palabras dirigidas durante la presentación de estas *Obras Escogidas* en el CEPC, el 15 de diciembre de 2008.

Linz permite combinar los rasgos de otro modo, poniendo incluso por delante de la enorme utilidad de su obra, su gran nobleza y bonhomía. Y eso permite, en fin, que lo útil sea además bello y humano.

## BIBLIOGRAFÍA

- ÁLVAREZ JUNCO, JOSÉ (2008): «Presentación», en JUAN J. LINZ, *Obras Escogidas* (eds. JOSÉ RAMÓN MONTERO y THOMAS JEFFREY MILEY), Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, volumen 1.º
- AVELAR, LÚCIA (2001): «Juan Linz: um sociólogo de nosso tempo», *Tempo Social*, núm. 13 (1), págs. 203-227.
- AZAÑA, MANUEL (2007): *Obras Completas* (edición de SANTOS JULIÁ), Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, siete volúmenes.
- CHEHABI, HOUCANG E. (2006): «Una bibliografía de Juan J. Linz», *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, núm. 114, págs. 173-210.
- CHEHABI, HOUCANG E. (2008): «Una bibliografía de Juan J. Linz», en JUAN J. LINZ, *Obras Escogidas* (eds. JOSÉ RAMÓN MONTERO y THOMAS JEFFREY MILEY), Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, volumen 1.º
- CHEHABI, HOUCANG E. y ALFRED STEPAN (eds.) (1995): *Politics, Society and Democracy: Comparative Studies (Essays in Honor of Juan J. Linz)*. Boulder, Westview.
- DE MIGUEL, AMANDO (1993): «The Linx and the Stork», en RICHARD GUNTHER (ed.): *Politics, Society, and Democracy: The Case of Spain*. Boulder, Westview Press.
- DÍEZ DEL CORRAL, LUIS (1998): *Obras Completas*. Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, cuatro volúmenes.
- GARCÍA PELAYO, MANUEL (1991): *Obras Completas*. Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, tres volúmenes.
- GENIEYS, WILLIAM (1994): «Un “portrait intellectuel”: entre Clio et Minerve - J. J. Linz», *Pôle Sud*, núm. 1, págs. 79-87.
- GÓMEZ-REINO, MANUEL; FRANCISCO A. ORIZO; y DARÍO VILA (1993): «Spain: a recurrent theme for Juan J.Linz», en RICHARD GUNTHER (ed.): *Politics, Society, and Democracy: The Case of Spain*. Boulder, Westview Press.
- GUNTHER, RICHARD (ed.) (1993): *Politics, Society, and Democracy: The Case of Spain*. Boulder, Westview Press.
- JEREZ MIR, MIGUEL (1993): «Juan Linz’s Contribution to Political Science in Spain», en RICHARD GUNTHER (ed.): *Politics, Society, and Democracy: The Case of Spain*. Boulder, Westview Press.
- JEREZ MIR, MIGUEL (2008): «Las elites en la obra de Juan J.Linz», *Revista de Estudios Políticos*, núm. 139, págs. 143-166.
- KNECHT, ALMUDENA; MARTHA PEACH; y PAZ FERNÁNDEZ (2007): «El Archivo Hemerográfico del profesor Juan J.Linz: la transición española en la prensa», *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, núm. 114, págs. 37-66.

- LAMO, EMILIO (2009): «Espejo de un siglo», *ABC*, 10 de enero de 2009.
- LINZ, JUAN J. (1949): «Primer año de una revista alemana de sociología», *Revista de Estudios Políticos*, núm. 46, págs. 216-220.
- LINZ, JUAN J. (1963): *The Social Bases of West German Politics. Microfilm Xerography by University Microfilms, Inc.*, Ann Arbor. Dos volúmenes.
- LINZ, JUAN J. (1964): «An Authoritarian Regime: The Case of Spain», en ERIK ALLARDT e YRJÁ LITTUNEN (eds.): *Cleavages, Ideologies and Party Systems: Contributions to Comparative Political Sociology*, Helsinki, The Academic Bookstore.
- LINZ, JUAN J. (1967a): «Cleavage and Consensus in West German Politics: The Early Fifties», en SEYMOUR M. LIPSET y STEIN ROKKAN (eds.): *Party Systems and Voter Alignments*, Nueva York: Free Press.
- LINZ, JUAN J. (1967b): «The Party System of Spain: Past and Future», en SEYMOUR M. LIPSET y STEIN ROKKAN (eds.): *Party Systems and Voter Alignments*, Nueva York: Free Press (traducido en 1976 por Narcea).
- LINZ, JUAN J. (1970): *Elites Locales y cambio social en la Andalucía rural. Estudio socio-económico de Andalucía*, vol. 2, Madrid, Estudios del Instituto de Desarrollo Económico.
- LINZ, JUAN J. (1973): «Early State-Building and Late Peripheral Nationalisms against the State», en N. EISENSTADT y STEIN ROKKAN (eds.): *Building States and Nations: Models, Analyses, and Data across Three Worlds*, Beverly Hills: Sage.
- LINZ, JUAN J. (1974): «Una teoría del régimen autoritario: El caso de España», en MANUEL FRAGA (ed.): *El Estado y la Política: La España de los años 70*, vol. 3. Madrid: Moneda y Crédito. Reproducido en 1978 en STANLEY PAYNE (ed.): *Política y sociedad en la España del siglo XX*. Madrid, Akal.
- LINZ, JUAN J. (1975a): «Politics in a multilingual society with a dominant world language», en JEAN-GUY SAVARD y RICHARD VIGNEAULT (eds.): *Les états multilingues: Problèmes et Solutions. Multilingual States: Problems and Solutions*. Québec, Presses de l'Université Laval.
- LINZ, JUAN J. (1975b): «Totalitarian and Authoritarian Regimes», en NELSON POLSBY y FRED GREENSTEIN (eds.): *Handbook of Political Science*, vol. 3, Reading, Addison Wesley Press.
- LINZ, JUAN J. (1976): «Some Notes Toward a Comparative Study of Fascism in Sociological Historical Perspective», en WALTER LAQUEUR (ed.): *Fascism: A Reader's Guide*. Berkeley, University of California Press.
- LINZ, JUAN J. (1977): «Tradición y modernización en España», en *Discurso en el acto de investidura de Doctor honoris causa por la Universidad de Granada*. Granada, Universidad de Granada.
- LINZ, JUAN J. (1980a): «Political Space and Fascism as a Late-Comer», en STEIN UGELVIK LARSEN, BERNT HAGTVET, y JAN PETER MYKLEBUST (eds.): *Who Were the Fascists*. Bergen, Universitetsforlaget.
- LINZ, JUAN J. (1980b): «Religion and Politics in Spain: From Conflict to Consensus above Cleavage», *Social Compass* 27, págs. 255-277.

- LINZ, JUAN J. (1981a): «A Century of Politics and Interests in Spain», en SUZANNE BERGER (ed.): *Organizing Interests in Western Europe: Pluralism, Corporatism, and the Transformation of Politics*. Cambridge, Cambridge University Press.
- LINZ, JUAN J. (1981b): «La crisis de un Estado unitario, nacionalismos periféricos y regionalismo», en *La España de las autonomías: Pasado, presente y futuro*, vol. 2, Madrid, Espasa-Calpe.
- LINZ, JUAN J. (ed.) (1984): *España: un presente para el futuro, vol. I: La sociedad*. Madrid: Instituto de Estudios Económicos.
- LINZ, JUAN J. (1985): «De la crisis de un Estado unitario al Estado de las Autonomías», en FERNANDO FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ (ed.): *La España de las Autonomías*, Madrid, Instituto de Estudios de Administración Local.
- LINZ, JUAN J. (1988): «Legitimacy of Democracy and the Socioeconomic System», en MATTEI DOGAN (ed.): *Comparing Pluralist Democracies: Strains on Legitimacy*, Boulder, Westview Press.
- LINZ, JUAN J. (1990a): «Perils of Presidentialism», *Journal of Democracy*, núm. 1, págs. 51-69.
- LINZ, JUAN J. (1990b): «The Virtues of Parliamentarism», *Journal of Democracy*, núm. 1, págs. 84-92.
- LINZ, JUAN J. (1991a): «Church and State in Spain from the Civil War to the Return of Democracy», *Daedalus* núm. 120, págs. 159-178.
- LINZ, JUAN J. (1991b): «Change and Continuity in the Nature of Contemporary Democracies», en GARY MARKS y LARRY DIAMOND (eds.): *Reexamining Democracy: Essays in Honor of Seymour Martin Lipset*, Newbury Park, Sage Publications.
- LINZ, JUAN J. (1992): «Los problemas de las democracias y la diversidad de las democracias», en *Discurso de investidura de Doctor Honoris Causa por la Universidad Autónoma de Madrid*, Madrid, Ediciones de la UAM.
- LINZ, JUAN J. (1993): «Innovative Leadership in the Transition to Democracy and a New Democracy: The Case of Spain», en GABRIEL SHEFFER (ed.): *Innovative Leaders in International Politics*. Albany, State University of New York Press.
- LINZ, JUAN J. (1994): *La sociología: hablando con Juan J. Linz*, Madrid, Acento editorial.
- LINZ, JUAN J. (1996): «Democracy Today: An Agenda for Students of Democracy: Lecture Given by the Winner of the Johan Skytte Prize in Political Science, Uppsala, September 28, 1996», *Scandinavian Political Studies*, 20:2: 115-134.
- LINZ, JUAN J. (1997): «Between nations and disciplines: personal experience and intellectual understanding of societies and political regimes», en HANS DAALDER (ed.): *Comparative European Politics. The story of a profession*, Londres, Pinter, 1997.
- LINZ, JUAN J. (1998): «Fascism is dead. What legacy did it leave? Thoughts and questions on a problematic period of European history», en STEIN ÜGELVIK LARSEN con la colaboración de BERNT HAGTVÆR (eds.): *Modern Europe after Fascism 1943-1980's*, Boulder, Social Science Monographs.
- LINZ, JUAN J. (1999): «Democracia, multinacionalismo y federalismo», *Revista Española de Ciencia Política*, núm. 1, 1, págs. 7-49.

- LINZ, JUAN J. (2000): *Totalitarian and Authoritarian Regimes*, Boulder, Lynne Rienner. Versión actualizada de LINZ (1975).
- LINZ, JUAN J. (2002): *Discurso de investidura como Doctor Honoris Causa por la Universidad del País Vasco*. Lejona, UPV.
- LINZ, JUAN J. (ed.) (2006): *Robert Michels, Political Sociology, and the Failure of Democracy*. New Brunswick, Transaction Books.
- LINZ, JUAN J. y HOUCANG CHEHABI (eds.) (1998): *Sultanistic Regimes*, Baltimore, The John Hopkins University Press.
- LINZ, JUAN J. y AMANDO DE MIGUEL (1966): *Los Empresarios ante el Poder Público. El Liderazgo y los Grupos de Intereses en el Empresariado Español*, Madrid, Instituto de Estudios Políticos.
- LINZ, JUAN J. y JOSÉ RAMÓN MONTERO, (eds.) (1986): *Crisis y cambio: electores y partidos en la España de los años ochenta*, Madrid, Centro de Estudios Constitucionales.
- LINZ, JUAN J. y JOSÉ RAMÓN MONTERO (1999): *The Part Systems of Spain: Old Cleavages and New Challenges*, Estudio Working Paper 1999 – 138, Instituto Juan March de Estudios e Investigaciones, Madrid.
- LINZ, JUAN J. y ALFRED STEPAN (eds.) (1978): *The Breakdown of Democratic Regimes*. Baltimore: Johns Hopkins University Press. Cuatro volúmenes (traducido en 1987 por Alianza Editorial).
- LINZ, JUAN J. y ALFRED STEPAN (1992): «Political Identities and Electoral Sequences: Spain, the Soviet Union, and Yugoslavia», *Daedalus* 121 (Summer): 123-139.
- LINZ, JUAN J. y ALFRED STEPAN (1996): *Problems of democratic transition and consolidation: Southern Europe, South America, and Post-Communist Europe*. Baltimore: Johns Hopkins University Press.
- LINZ, JUAN J. y ARTURO VALENZUELA (eds.) (1994): *The failure of presidential democracy*. Baltimore, Johns Hopkins University Press. Dos volúmenes (traducido en 1997-1998 por Alianza).
- LINZ, JUAN J., PILAR GANGAS y MIGUEL JEREZ (2000): «Spanish Diputados: From the 1876 Restoration to Consolidated Democracy», en HEINRICH BEST y MAURIZIO COTTA (eds.): *Parliamentary Representatives in Europe 1848-2000, Legislative Recruitment and Careers in Eleven European Countries*, Oxford, Oxford University Press.
- LINZ, JUAN J.; ALFRED STEPAN; y RICHARD GUNTHER (1996): «Democratic Transition and Consolidation in Southern Europe, with reflections on Latin American and Eastern Europe», en RICHARD GUNTHER, P. NIKIFOROS DIAMANDOUROS y HANS JURGEN PUHLE (eds.): *The Politics of Democratic Consolidation, Southern Europe in Comparative Perspective*, Baltimore, The Johns Hopkins University Press.
- LINZ, JUAN J. con DATA (1980): «The New Spanish Party System», en RICHARD ROSE (ed.): *Electoral Participation: A Comparative Analysis*, Londres, Sage.
- LINZ, JUAN J. et al. (1981a): *Atlas electoral del País Vasco y Navarra*, Madrid, Centro de Investigaciones Sociológicas.
- LINZ, JUAN J. et al. (1981b): *Informe sociológico sobre el cambio político en España, 1975-1981*. Fundación Foessa, IV Informe Foessa, vol. 1, Madrid, Euramérica.

- LINZ, JUAN J. *et al.* (1986): *Conflicto en Euskadi*, Madrid, Espasa Calpe.
- LIPSET, SEYMOUR MARTIN (1995): «Juan Linz: Student-Colleague-Friend», en H. E. CHEHABI y ALFRED STEPAN (eds.): *Politics, Society and Democracy: Comparative Studies*. Boulder, Westview.
- MAINWARING, SCOTT y ARTURO VALENZUELA, (eds.) (1998): *Politics, Society, and Democracy: Latin America*. Boulder, Westview.
- MAR CET, JOAN y JOSÉ RAMÓN MONTERO (eds.) (2007): *Roads to Democracy: A Tribute to Juan J. Linz*, Barcelona, Institut de Ciències Polítiques i Socials.
- MILEY, THOMAS JEFFREY y JOSÉ RAMÓN MONTERO (2008a): «Un retrato de Juan José Linz Storch de Gracia», en JUAN J. LINZ, *Obras Escogidas* (eds. JOSÉ RAMÓN MONTERO y THOMAS JEFFREY MILEY), Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, volumen 1.º
- MILEY, THOMAS JEFFREY y JOSÉ RAMÓN MONTERO (2008b): «Introducción: Juan J. Linz y los estudios sobre el fascismo», en JUAN J. LINZ, *Obras Escogidas* (eds. JOSÉ RAMÓN MONTERO y THOMAS JEFFREY MILEY), Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, volumen 1.º
- MILEY, THOMAS JEFFREY y JOSÉ RAMÓN MONTERO (2008c): «Introducción: Juan J. Linz y el estudio del nacionalismo», en JUAN J. LINZ, *Obras Escogidas* (eds. JOSÉ RAMÓN MONTERO y THOMAS JEFFREY MILEY), Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, volumen 1.º
- MONTERO, JOSÉ RAMÓN (2006): «Laudatio de Juan J. Linz», *Revista Española de Investigaciones Sociológicas*, núm. 114, págs. 155-169.
- MURILLO FERROL, FRANCISCO (1992): «Laudatio», en *Discurso de investidura de Doctor Honoris Causa por la Universidad Autónoma de Madrid*. Madrid, Ediciones de la UAM.
- SCHMITTER, PHILIPPE (2003): «Una biografía intelectual e di vita del “maestro compositore” Juan J. Linz», *Rivista Italiana di Scienza Politica*, núm. 3.
- SNYDER, RICHARD (2007): «Juan J. Linz: Political Regimes, Democracy, and the Quest for Knowledge», en GERARD L. MUNCK y RICHARD SNYDER (eds.): *Passion, Craft, and Method in Comparative Politics*. Baltimore, Johns Hopkins University Press.
- TOMÁS Y VALIENTE, FRANCISCO (1997): *Obras Completas*. Madrid, Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, seis volúmenes.
- VV.AA. (2006): Número monográfico dedicado a «La politique comparée selon Juan J. Linz», en *Revue Internationale de Politique Comparée*, núm. 13, 1.

*Ignacio Molina A. de Cienfuegos*  
*Universidad Autónoma de Madrid*